

LOS FRANCESES EN SANTIAGO DURANTE LA GUERRA CIVIL DE 1829-1830*

PATRICK PUIGMAL**

RESUMEN

Análisis de las diversas actividades militares desarrolladas por los franceses en Santiago durante la guerra civil de 1829-1830.

Palabras claves: Actividades militares, guerra civil, franceses.

ABSTRACT

An analysis of diverse military activities carried out by the french in Santiago during the civil war of 1829-1830.

Keywords: Military activities, civil war, french.

Desde 1815, pero principalmente a partir de 1817, numerosos oficiales y soldados franceses, o mejor dicho napoleónicos, porque se encuentran también en este movimiento italianos, polacos, alemanes, entre otros, llegan a Chile para contribuir a la independencia de este país. Un centenar va, así, desde 1815 hasta 1830, a participar en todas las campañas de las guerras contra los realistas.

Estos militares van a jugar cuatro papeles diferentes, aunque ligados, en el marco de estas luchas:

- Primero como combatientes, sirviendo de ejemplo y poniendo su experiencia al servicio de las tropas independentistas.
- Segundo como formadores de los nuevos cuadros del naciente ejército en la Escuela o Academia Militar creada en 1817 por Bernardo O'Higgins, en la cual los cuatro principales profesores son Arcos¹, Beauchef, Deslandes y Cramer, todos ex oficiales del Ejército Napoleónico, y en la Escuela Náutica creada también por O'Higgins en 1822 con Dublé como profesor de navegación; y en la creación de tropas nuevas.
- Tercero, como introductores en Chile de ciencias anexas a la ciencia militar como la cartografía y la topografía con Bacler d'Albe, Lozier o Dauxion-Lavaysse.
- Finalmente como organizadores del ejército a través de las proposiciones mandadas a los diferentes directores supremos como, por ejemplo, la de Beauchef en 1825, la participación en comisiones encargadas de la modernización del ejército como Viel en 1824, su rol en la organización del primer estado-mayor con Brayer, Blaye y Dupuis y la aplicación que todos ellos van a hacer de las estrategias napoleónicas.

No es el objeto de este artículo detallar estos hechos² pero es indispensable recordar este marco para entender el protagonismo de estos franceses en los sucesos de la guerra civil de 1829-1830.

* Este artículo se inscribe en el proyecto Fondecyt N° 1050631, 2005-2006, "Influencia militar francesa durante la independencia del Cono Sur (Argentina, Chile y Perú, 1810-1830)".

** Departamento de Ciencias Sociales, Universidad de Los Lagos, Osorno.

1 Ver en Anexo 1 los elementos biográficos sobre cada uno de los oficiales napoleónicos citados en este texto.

2 Para obtener más datos sobre su participación militar y sobre el contexto de esta influencia, ver: Puigmal P., "Influencia militar francesa durante la independencia de Chile", *Notas Históricas y Geográficas*, Universidad de Playa Ancha, N° 12, 2001, pp. 191-212, Puigmal P., "Francia y Chile, las influencias del primero cambiaron la independencia del segundo", *Espacio Regional, Revista de Estudios Sociales*, Departamento de Ciencias Sociales, Universidad de Los Lagos, año 1, Vol. 1, pp.149-156.

Cabe señalar que al lado de este rol militar, los oficiales napoleónicos van a ser protagonistas de los sucesos políticos, marcando la evolución de la independencia durante el mismo período. No hay que sorprenderse de eso: los militares son los actores principales de la independencia y por lo tanto de su construcción política como había ocurrido durante la Revolución Francesa y el Imperio Napoleónico. Los oficiales franceses son hijos de esta revolución, impregnados de las ideologías republicanas y liberales y, lo que no es tan sorprendente si lo relacionamos a su pasado imperial, fieles a los gobiernos de turno.

Entre 1815 y 1830 van a participar en todas las luchas políticas internas de la independencia chilena. Así, se involucraron en la pugna ocasionada por las diferencias entre los proyectos políticos de O'Higgins y Carrera (1815-1817), en la lucha a muerte entre San Martín y Carrera (1818-1819), en la oposición entre O'Higgins y Freire (1823-1825) y finalmente en la lucha entre liberales y conservadores entre 1829 y 1830³.

En cada uno de estos conflictos, los oficiales napoleónicos van, en general, a escoger el lado de la fidelidad al gobierno instalado y/o defender el que más se acerca a sus principios republicanos. Estas tomas de posiciones afectaron considerablemente no solamente sus carreras militares (ascenso o destitución) sino también sus estancias en estos países (exilios temporales o definitivos) y provocaron, en unos casos, sus muertes.

Luis Vitale⁴ escribe a propósito de esta última lucha: "Algunos oficiales, herederos de las ideas liberales de la ilustración francesa, como Ramón Freire, trataron de desarrollar entre 1823 y 1828 una serie de medidas progresistas acerca de los privilegios de la Iglesia y de los grandes propietarios, evitando no obstante caer en el exceso militarista como sistema de gobierno. Otros actuaron en pro de la oligarquía de los propietarios y comerciantes, como el general Prieto, jefe de la conspiración conservadora, lo cual dio inicio a la guerra civil de 1829-1830".

Todos los franceses, presentes todavía en Chile, y la mayoría de los extranjeros van a tomar parte a favor del bando liberal de Freire, mucho más cercano a sus ideales. Su derrota de Lircay en 1830 significará para la casi totalidad de ellos el fin de su servicio chileno o su alejamiento por varios años. En la lista de los 132 oficiales dados de baja después de esta batalla, se encuentran los nombres de Viel, Rondizzoni, Guticke, Holley, Tortel, Borkoski y Labbé. El caso de este último es particular porque, hijo de oficial francés, obtiene en 1829 una licencia absoluta con goce de sueldo y uniforme, es dado de baja en 1830, se subleva en 1832 y es exiliado al Perú⁵. El único francés, siguiendo el partido conservador, es Latapiat, hijo de oficial francés también, quien organiza una rebelión en 1828 en Aconcagua y era encarcelado por las fuerzas leales al Gobierno.

Entre julio y septiembre de 1830 se publica en Santiago el periódico *El defensor de los militares denominados constitucionalistas*, editado por Joaquín de Mora y Pedro Godoy⁶ y numerosas son las referencias a Benjamín Viel, el segundo de Freire durante este conflicto, y al hecho que "el militar quien delibera por sí mismo sobre temas lejanos a su profesión está considerado como rebelde y perjurio; no hay Estado en el mundo donde eso esté legalmente permitido. Si el lo hace, es un gobierno militar de hecho"⁷. No podemos no reconocer la pluma del mismo Viel en la frase siguiente, "Francia, en nuestro tiempo, liberada del poder monárquico a pesar de los formidables esfuerzos de toda Europa, volvió a él por haber caído bajo el peso del poder militar"⁸. Poco después, Viel recibió la carta siguiente, firmada por Portales y Ovalle (dos de los líderes de los conservadores). "El general Freire y los militares que lo siguieron son los más peligrosos enemigos de la patria... Por eso, deben estar excluidos del ejército nacional al cual no pueden pertenecer sin deshonrarlo por sus nombres"⁹.

³ Ponencia del autor en las XV Jornadas de Historia de Chile, 18, 19 y 20 de noviembre de 2003, Universidad Andrés Bello, "Independencia, política y poder en Chile y Argentina: actitudes de la oficialidad francesa en los ejércitos de liberación (1817-1830)".

⁴ Vitale, L., "Intervenciones militares y poder fáctico en la política chilena (1830-2000)", Santiago, 2000, in www.mazinger.sisib.uchile, mayo de 2003.

⁵ Maldonado, C., "El ejército chileno en el siglo XIX: Génesis histórico del ideal heroico (1810-1885)", in www.geocities.com/capitolhill/7109/e-je1.html, mayo de 2003.

⁶ La colección completa de este periódico se encuentra en la Sala de Periódicos de la Biblioteca Nacional de Santiago.

⁷ *El defensor de los militares denominados constitucionalistas*, *Op. cit.* N° 2, 17 de julio de 1830, p. 1.

⁸ *El defensor...*, *op. cit.*, p. 2.

⁹ Archivo Nacional de Santiago, Ministerio de la Guerra, Vol. 191, carta del 17 de abril de 1830.

No obstante, Figueroa¹⁰ da una apreciación diferente sobre Viel: “Se distinguió tanto por su pertenencia a la causa liberal que por su lealtad al gobierno constituido”. Con Rondizzoni, Viel estará casi 10 años excluido del ejército antes de volver y transformarse con Rondizzoni en generales del mismo. Cabe señalar como lo escribe Vitale¹¹ que “la historiografía nacional, de tendencia conservadora, se encargó de crear la imagen que Lircay quedara en la historia como el triunfo del orden sobre el caos. No es un azar si Santiago despertó con la palabra ‘Lircay’ pintada sobre sus muros el día del golpe militar de 1973”. Ibáñez¹² agrega un elemento importante en este contexto “la condición de extranjero era lo que más excitaba la animosidad del vencedor y el bravo Tupper le debió su muerte; Rondizzoni habría conocido la misma suerte en las mismas circunstancias sin su serenidad y su presencia de espíritu”. El mismo Tupper afirmaba antes de defender el gobierno constitucional que el único deber de un militar era apoyar el gobierno legal y “no de decidir los textos de ley por el uso de la fuerza”¹³, lamentándose al mismo tiempo del hecho que este mal hábito se estaba transformando en algo común en América del Sur.

Otro oficial francés se destacó durante este conflicto aunque no al nivel militar. Pierre Chapuis, ex teniente de los cazadores a caballo de Napoleón, llegó a Chile en 1827 y publicó poco después varios números del periódico *El Verdadero Liberal*¹⁴, órgano de promoción liberal como su nombre lo indica y ferviente defensor de Freire, Benavente, Pinto y Blanco. Su actitud durante el conflicto, al lado de Tupper y otros, fue bastante extremista sin dar espacio para la negociación. Evidentemente, Chapuis sufrirá las consecuencias de la derrota de Lircay y deberá suspender su actividad periodística, exiliándose a Colombia donde colaborará con Bolívar. Cabe señalar que este mismo Chapuis fue el que contrató a Claudio Gay para venir a Chile en el marco de la política de educación desarrollada por el gobierno liberal. El primer empleo de Gay será de profesor en el “Colegio de Santiago” creado y dirigido por Chapuis.

El Estado Francés jugó también un papel en este conflicto por intermedio de su cónsul, Lacathon de La Forest. Llegado a Chile en 1826 como inspector general del Comercio Francés, fue promovido a Cónsul de Francia en 1827. Desde 1826 estableció relaciones comerciales con el gobierno de Freire y, rápidamente, estas relaciones se transformaron en un compromiso político personal a favor de los liberales, pensando así poder asegurar más fácilmente beneficios para el comercio francés¹⁵, lo que, por supuesto, le valió el odio de los conservadores. El 14 de diciembre de 1829: “El populacho de Santiago, con la ayuda de una fuerza armada...”¹⁶ destruyó el Consulado de Francia durante un movimiento de destrucción general del centro de Santiago. Es difícil no ver una relación entre estas dos situaciones y, aun más, si agregamos el rol de los oficiales napoleónicos al lado del partido liberal. Todo lo que podía asociarse a Francia era considerado como enemigo por los conservadores y la destrucción debe leerse como un ajuste de cuentas y una señal muy clara para el Cónsul de La Forest¹⁷. Cabe señalar lo que el general en jefe del ejército liberal, Pinto, escribe a La Forest a fines de diciembre de 1829: “Señor Cónsul General, la alarma en la cual se encuentra el pueblo de Santiago está principalmente debida a la presencia de una fuerza armada en la cual los oficiales superiores son nativos de la gran nación que representa Viel. Su pueblo quien, como todos los de la República, logró históricamente sacudir el yugo de los enemigos de la libertad, no puede aceptar de ver amenazada la gran obra de la emancipación por un grupo de opositores quienes, por desgracia, han transformado parte del ejército en ins-

¹⁰ Figueroa P., *Diccionario biográfico de extranjeros en Chile*, Imprenta Moderna, Santiago, 1900, Biografía de B. Viel, pp. 233-234.

¹¹ Vitale L., *op.cit.*, capítulo 1, pp. 337.

¹² Ibáñez, A./ Medina J.T., *Biografía de José Rondizzoni*, Imprenta Universitaria, Santiago, 1914.

¹³ Barros Arana, D., *Historia general de Chile*, tomo XV, p. 42 y Vergara, S., *Historia social del ejército chileno*, Universidad de Chile, Santiago, 1993, tomo 1, p. 110.

¹⁴ La colección completa de este periódico se encuentra en Ministère des Affaires Etrangères, Paris, CP Chili, Vol. 1-2, N° 751. Ver sobre este mismo tema en anexo 2, la carta del cónsul francés La Forest sobre Chapuis y *El Verdadero Liberal*.

¹⁵ Biblioteca Nacional de Santiago, Sala de Periódicos, *El Araucano*, N° 67, 24 de diciembre de 1831.

¹⁶ Archivo Nacional de Santiago, Ministerio de Relaciones Exteriores, Consulado de Estados Unidos, 1829-1830, Vol. 27. La Forest escribe a propósito de este incidente: “Todas las circunstancias del atentado que fue cometido en Santiago por el populacho ayudado por una fuerza armada, el 14 de diciembre, contra el Consulado de Francia,... Cabe recordar que el Cónsul General y su familia fueron violentamente expulsados por las armas..., y por fin, que la bandera de Francia fue descolgada y deshonrada”.

¹⁷ Sobre este tema, ver el voluminoso intercambio epistolar entre de La Forest y los diferentes gobiernos chilenos en: Archivo Nacional de Santiago (A:N:S:), Ministerio del Interior, 1653-1889, Vol. 103, documentos varios (1831-1837), A:N:S:, Ministerio de Relaciones Exteriores (1810-1900), Vol. 7, oficios recibidos (1821-1836), A:N:S:, Consulado General de Francia, Vols. 27 y 28, Consulados Extranjeros en Chile (1829-1831), Francia, y Archives du Ministère des Affaires Etrangères, Paris, Mémoires et Documents, Fonds divers, Amérique, Chili, (1810-1831).

trumento de su ruina.”¹⁸. De La Forest explica así su acercamiento político en Chile¹⁹. “... Por suerte, el poder ejecutivo se encuentra en este momento en las manos del hombre mejor dispuesto hacia Francia. El puesto de Presidente está ocupado por el Vice-Presidente, Sr. Eyzaguirre, hombre honesto, respetable, verdadero amigo de su país por el cual hace cada día sacrificios personales. Además, es un pariente cercano de la esposa del coronel Viel, jefe de estado-mayor del ejército, uno de los principales franceses recomendables, quien goza de toda la influencia que se merece por su carácter lleno de franqueza y probidad”.

No deja de ser extraño, para concluir este trabajo, ver que oficiales republicanos, combatientes o activistas políticos, y agentes oficiales del Rey muy conservador de Francia, son partícipes del mismo apoyo al movimiento liberal contra los conservadores. Por supuesto, lo hacen por razones muy diferentes, pero permiten decir que, probablemente sin ninguna intención política dirigida por la realeza francesa, en este tiempo aliada de España y entonces poco favorable a la independencia, Francia jugó un papel no menor aunque fracasado en esta última lucha interna de la independencia chilena.

ANEXO 1: Elementos biográficos sobre los oficiales napoleónicos en el Cono Sur²⁰

Arcos, Antonio: Sirve como ingeniero militar en el ejército español de José Bonaparte en el estado mayor del mariscal Jourdan en la batalla de Vitoria (1813) y se exilia a Inglaterra y a Estados Unidos a la vuelta de Fernando VII, llegando a Buenos Aires (1815). Incorporado en el ejército de las Provincias Unidas, él va a Mendoza (1816), combate con San Martín en Argentina y Chile. Primer director de la Academia Militar de Chile (1817). Propone el 18/10/1817 el grafismo de la nueva bandera del Chile independiente levantada por primera vez el 12/2/1818. Después de la derrota de Cancha Rayada y, frente a la llegada de los españoles a Talca el 19/3/1818, se retira sin permiso a Valparaíso, donde trata de embarcarse pero es detenido y encarcelado en Santiago. San Martín lo obliga entonces a combatir como soldado en Maipú. Protegido por O’Higgins, deja el ejército para convertirse en su principal abastecedor. El vuelve a Europa poco antes de la caída de O’Higgins.

Bacler d’Albe, José: Oficial de estado mayor e ingeniero topógrafo en el ejército napoleónico hasta 1815, se exilia a Anverso, Londres, Baltimore y Buenos Aires en 1817. Con el Ejército de los Andes combate en Chile, en Perú como coronel e ingeniero en jefe de la expedición, en Chiloé en 1824 donde recibe una herida. Muere de fiebre amarilla en Valparaíso en 1824 después de haber formado la primera generación de topógrafos del ejército chileno.

Beauchef, Jorge: Teniente de húsares de la “Grande Armée”, preso durante las guerras de España, se exilia a Estados Unidos y llega a Chile gracias a José Miguel Carrera en 1817. Teniente de caballería y subdirector de la Academia Militar (1817), es gravemente herido en Talcahuano y se distingue en la toma de Valdivia (1820). Coronel, gobernador militar de Valdivia, participa en las expediciones de Chiloé (1824-1826) y contra los Pincheiras (1827). Muere en Santiago en 1840.

Blaye, Lucien: Oficial de estado mayor durante las últimas campañas del imperio napoleónico, llega a Chile gracias al coronel argentino Thompson, quien lo contrata en Estados Unidos en 1817, sirve con Brayer jefe del estado mayor del ejército del sur de O’Higgins en Talcahuano, sirve en las Provincias Unidas (1818-1824), de nuevo en el ejército del Sur de Chile (1830) y en el estado mayor de la plaza de Santiago (1836-1843).

Borkoski, Franciszek: Polaco, oficial del ejército napoleónico, llega a Chile en 1813, sirve con O’Higgins, Carrera, sirve en el Bío-Bío, en Cancha Rayada, Talcahuano y Maipú. Comandante de un escuadrón de caballería de guías durante la expedición de Chiloé en 1826. Dado de baja después de la batalla de Lircay (1830).

¹⁸ Archivo Nacional de Santiago, Ministerio de Relaciones Exteriores (1829-1830), vol. 23.

¹⁹ Ministère des Affaires Etrangères, Correspondance Politique, Chili, Vol. 1, p. 210, Carta de La Forest al Ministro de Relaciones Exteriores, Valparaíso, 29 de octubre de 1826.

²⁰ Todos los elementos que permiten la concepción de estas breves biografías fueron encontrados en el Archivo Militar de Vincennes, Francia (S:H:A:T:), serie 2YE, y en el Archivo Nacional de Santiago, Ministerio de la Guerra y Ministerio de la Marina.

Brayer, Michel: General del imperio napoleónico, condenado a muerte a la vuelta de los Borbones, se exilia a Estados Unidos donde es contratado por Carrera y llega a Argentina en 1817, donde entra como mayor general en el Ejército de los Andes de San Martín y del sur de Chile con O'Higgins. Debiendo asumir el costo de la derrota de Talcahuano en 1817, debe renunciar después de Maipú en 1818 y se exila durante varios años a Montevideo antes de volver amnistiado a Francia.

Chapuis, Pierre: Oficial de cazadores a caballo del ejército de Napoleón, opuesto a la vuelta de los Borbones, se exilia en Inglaterra y en España donde lleva a cabo una actividad de periodista liberal; llega a Chile en 1827 para crear y dirigir el diario de apoyo al movimiento liberal de Freire *El Verdadero Liberal*. Censurado después de la batalla de Lircay, va a Colombia y colabora con Bolívar.

Cramer, Ambroise: Capitán de infantería de la "Grande Armée" de Napoleón, combatiendo hasta Waterloo, se exilia en 1815 a América y entra en 1816 en el ejército argentino, participando en el paso de los Andes y en las victorias de Chacabuco y Maipú. Debe entonces dejar este ejército por problemas con San Martín; sirve de nuevo como coronel a partir de 1823 hasta su muerte en el combate de Chascomus en 1839.

Dauxion-Lavaysse, Jean: Ingeniero militar en la isla Santo Domingo hasta 1812, coronel en 1814, vuelve a París en 1815 para participar en los Cien Días de Napoleón. Se exilia después a Estados Unidos donde, en contacto con José Bonaparte y José Miguel Carrera, ayuda a este último a montar su expedición de vuelta a Argentina en 1817. Pero, traiciona a Carrera a la llegada a Buenos Aires y entra en el ejército de Belgrano como mayor general. Incompetente, pierde su puesto y va en exploración científica por el gobierno chileno en 1823-1824, y es nombrado director del Museo de Historia Natural en Santiago donde se suicida en 1829.

Deslandes, Felix: Subteniente de caballería durante las últimas campañas del Imperio napoleónico, se exilia a Estados Unidos y a Argentina con Beauchef en 1817. El pasa del Ejército de los Andes a la Academia Militar de Santiago como ayudante de Beauchef, capitán del ejército chileno, es dado de baja en 1819 y muere más tarde en Chile.

Dublé, François: Oficial de la armada imperial de Napoleón, se exilia a Chile donde Cochrane lo contrata para educar a su hijo en la ciencia marítima. Primer profesor de navegación de la nueva Escuela Náutica creada por O'Higgins en 1823, se queda en Chile y sus dos hijos llegarán a ser oficiales de la armada chilena.

Dupuis, Louis: Suboficial de la infantería napoleónica, se exilia a Chile donde combate como capitán del estado mayor del general Brayer en el ejército del sur de Chile. Sirve en Talcahuano y es dado de baja por razones de salud en octubre de 1818.

Guticke, Eduardo: Oficial alemán del ejército napoleónico, se exilia a Chile donde entra en el ejército y es nombrado capitán en 1819. Sirve en el ataque del Callao dirigido por Cochrane y manda la tropa después de las heridas de Charles y Miller. Participa en la expedición en el Perú, teniente-coronel en 1823, gravemente herido poco después, se retira y muere en Talca después de 1843.

Holley Leblanc, Hyacinte: Sirve muy joven en Waterloo, se exilia a Chile donde sirve en la caballería hasta 1830, como capitán, sirviendo en el Maule y en el Perú. Dado de baja después de Lircay, sirve de nuevo de 1842 a 1874.

Labbé, Joseph Marie: Hijo de un colono francés, teniente del ejército chileno en 1820, sirve con Beauchef en la toma de Valdivia. Capitán dado de baja después de Lircay en 1830, se subleva en 1832 y debe exiliarse a Perú poco después.

Latapiat, Jean de: Participa en la Revolución Francesa, se traslada a Concepción donde durante la independencia se convierte en miembro muy activo de este movimiento de liberación. Sus dos hijos serán oficiales

del ejército chileno.

Lozier, Charles: Ingeniero geógrafo, participa en las guerras de la Península Ibérica con las tropas francesas, se exilia a Estados Unidos donde es contratado por Carrera, llegando en 1817 a Buenos Aires. Llega a Chile en 1822 y es contratado en 1824 para elaborar un mapa geográfico de Chile. Entra a la Academia Chilena y se convierte en el director del Instituto Nacional en 1826. Después se retira a la Araucanía donde vivirá 30 años.

Rondizzoni, José: Oficial italiano de la "Grande Armée", combate en Europa de 1807 a 1815, se exilia a Estados Unidos donde empieza una larga amistad con Carrera. Va con él a Buenos Aires, entra a Chile donde sirve en el ejército en 1817 pero renuncia por solidaridad con Carrera en 1818. Sirve de nuevo a partir de 1823 como teniente coronel y coronel en Perú y durante las expediciones de Chiloé en 1824 y 1826. Se exilia después de Lircay, vuelve a Chile en 1839 donde será gobernador de Constitución, de Talcahuano, jefe de estado mayor del ejército del sur, intendente de Concepción, de Chiloé, general de brigada, sirviendo durante 39 años en el ejército chileno.

Tortel, Jean: Oficial de la armada española aliada a Francia hasta 1804, llega a Chile este mismo año y entra en la marina de este país en 1813. Lucha durante los primeros combates marítimos de la independencia, capitán de corbeta y comandante del puerto de Valparaíso hasta 1820. Organiza con Alvarado la primera escuadra chilena, y dirige temporalmente la marina chilena de octubre 1817 a junio 1818. Comandante de los arsenales, de la fragata "Chacabuco", participa en la expedición de Chiloé en 1820-1821.

Viel, Benjamín: De 1801 a 1815 sirve en la caballería del ejército napoleónico y de la guardia imperial con los húsares y cazadores a caballo. Capitán, se exilia a Argentina gracias a Rivadavia en 1817 y combate en Chile y Perú. Comandante de los húsares de Marte (1820), coronel (1822) de los cazadores a caballo, es dado de baja por su activa participación en la guerra civil de 1829-1830 al lado de Freire y se exilia. Reintegrado en 1839, jefe de estado mayor (1847), comandante de Melipilla, gobernador de Valdivia (1849), general de brigada en 1851, servirá hasta 1866.

ANEXO 2: Carta de La Forest²¹, Cónsul de Francia en Santiago, al Conde de Chabrol, Ministro de la Marina y de las Colonias.

"Santiago, 20 de enero de 1817.

Tengo el honor de mandar a su excelencia los cinco primeros números de un periódico que acaba de aparecer en Santiago y que ya cuenta con numerosos suscriptores. Es el único de cuatro diarios leídos en la capital y en Valparaíso que defiende con talento los principios sabios.

El Sr. Chapuis, autor de este periódico, el *Verdadero Liberal*, es francés..."

Después de describir la vida tumultuosa de Chapuis entre el fin del Imperio Francés y su llegada a Chile, La Forest concluye así su carta:

"...El abrazó francamente y defendió aquí el único partido interesado en el triunfo del comercio entre Francia y Chile; aquel de los Sres. Benavente, Pinto, Blanco, Freire, etc..."

Los sólidos principios que manifestó, el talento y los conocimientos que mostró, han permitido su reconocimiento por estos señores como un hombre capaz de servir fielmente su causa y a Chile, y todos se pusieron de acuerdo para ayudar su diario con su crédito y sus suscripciones...

... Esta empresa me ofrece grandes posibilidades de éxito y ventajas para Francia, teniendo el autor como única meta con sus esfuerzos, la de poner fin a un largo exilio y obtener así el regreso a su patria".

²¹ Archives du Ministère des Affaires Etrangères, Paris, Chili, Vol. I et II, pp. 294-295. Traducción del autor.

BIBLIOGRAFIA

Fuentes documentales

- Archivo Nacional de Santiago, Ministerio de la Guerra, Vol. 191.
Archivo Nacional de Santiago, Ministerio de Relaciones Exteriores, Consulado de Estados Unidos, 1829-1830, Vol. 27.
Archivo Nacional de Santiago, Ministerio de Relaciones Exteriores (1829-1830), Vol. 23.
Archivo Nacional de Santiago, Ministerio del Interior, 1653-1889, Vol. 103, documentos varios (1831-1837).
Archivo Nacional de Santiago, Ministerio de Relaciones Exteriores. (1810-1900), Vol. 7, oficios recibidos (1821-1836).
Archivo Nacional de Santiago, Consulado General de Francia, Vols. 27 y 28, Consulados Extranjeros en Chile (1829-1831), Francia.
Archives du Ministère des Affaires Etrangères, Paris, Mémoires et Documents, Fonds divers, Amérique, Chili (1810-1831).
Archives du Ministère des Affaires Etrangères, Correspondance Politique, Chili, Vol. 1, p. 210, Carta de La Forest al Ministro de Relaciones Exteriores, Valparaíso, 29 de octubre de 1826.
Archives du Ministère des Affaires Etrangères, Paris, Chili, Vol. I et II, pp. 294-295.

- El Araucano*, Biblioteca Nacional de Santiago, Sala de Periódicos, , n° 67, 24 de diciembre de 1831
El defensor de los militares denominados constitucionalistas, La colección completa de este periódico se encuentra en la Sala de Periódicos de la Biblioteca Nacional de Santiago.
El Verdadero Liberal, colección completa de este periódico se encuentra en Ministère des Affaires Etrangères, Paris, CP Chili, Vol. 1-2, N° 751.

Fuentes impresas y electrónicas

- Barros Arana, D., *Historia general de Chile*, Edición César Sánchez, 1940, tomo XV.
Figueroa, P., *Diccionario biográfico de extranjeros en Chile*, Imprenta Moderna, Santiago, 1900, Biografía de B. Viel, pp. 233-234.
Ibáñez A. y Medina, J.T., *Biografía de José Rondizzoni*, Imprenta Universitaria, Santiago, 1914.
Maldonado C., "El ejército chileno en el siglo XIX: Génesis histórica del ideal heroico (1810-1885)", in www.geocities.com/capitolhill/7109/eje1.html, mayo de 2003.
Puigmal, P., "Influencia militar francesa durante la independencia de Chile", *Notas Históricas y Geográficas*, Universidad de Playa Ancha, N° 12, 2001, pp.191-212.
Puigmal, P., "Francia y Chile, las influencias del primero cambiaron la independencia del segundo", *Espacio Regional, Revista de Estudios Sociales*, Departamento de Ciencias Sociales, Universidad de Los Lagos, año 1, Vol. 1, pp.149-156.
Puigmal, P., Ponencia en las XV Jornadas de Historia de Chile, 18, 19 y 20 de noviembre de 2003, Universidad Andrés Bello, "Independencia, política y poder en Chile y Argentina: Actitudes de la oficialidad francesa en los ejércitos de liberación (1817-1830)".
Vergara, S., *Historia social del ejército chileno*, Universidad de Chile, Santiago, 1993, tomo 1.
Vitale, L., "Intervenciones militares y poder fáctico en la política chilena (1830-2000)", Santiago, 2000, in www.mazinger.sisib.uchile, mayo de 2003.